

BAB V

SIMPULAN DAN SARAN

A. Simpulan

Penelitian ini telah mengemukakan tiga aspek yang berkaitan dengan partisipasi masyarakat Desa Komodo dalam pengelolaan di Pulau Komodo, yaitu berbagai bentuk partisipasi masyarakat Desa Komodo, dampak positif partisipasi masyarakat, dan faktor-faktor yang mempengaruhi partisipasi masyarakat Desa Komodo dalam pengelolaan di Pulau Komodo. Berikut adalah uraian kesimpulan berdasarkan hasil penelitian yang telah dilakukan:

1. Bentuk-bentuk partisipasi masyarakat Desa Komodo dalam pengelolaan dan perlindungan di Pulau Komodo, di antaranya adalah:

- a). Partisipasi masyarakat Desa Komodo dalam Program Desa Wisata Komodo BNI, yaitu dengan cara memberikan usulan, dan sebagai pekerja proyek pembangunan infrastruktur desa;
- b). Partisipasi masyarakat Desa Komodo dalam usaha ekowisata, yaitu: pengerajin patung komodo, menjual cenderamata, *naturalist guide*, mengelola *homestay*, dan menyewakan perahu motor;
- c). Partisipasi masyarakat Desa Komodo dalam konservasi, yaitu sebagai Masyarakat Mitra Polhut, dan Kader Konservasi.

2. Dampak positif partisipasi masyarakat Desa komodo dalam pengelolaan dan perlindungan di Pulau Komodo meliputi sektor ekonomi lingkungan, serta sosial budaya masyarakat Desa Komodo.

- a). Dampak positif partisipasi masyarakat Desa komodo dalam pengelolaan dan perlindungan di Pulau Komodo terhadap sektor ekonomi terindikasi

dengan adanya pendapatan dari usaha ekowisata serta terbukanya peluang kerja baru bagi masyarakat;

b). Dampak positif terhadap lingkungan, yaitu terpeliharanya ekosistem darat dan laut, menambah pengetahuan masyarakat mengenai lingkungan, dan pengelolaan infrastruktur desa; dan

c). Dampak positif partisipasi masyarakat Desa Komodo terhadap sosial budaya terindikasi dengan adanya peningkatan kualitas sumber daya manusia masyarakat dan terjadinya peralihan mata pencaharian masyarakat dari sektor kelautan ke sektor ekowisata.

3. Penelitian ini berhasil mengidentifikasi faktor-faktor yang mempengaruhi partisipasi masyarakat Desa Komodo dalam pengelolaan dan perlindungan di Pulau Komodo, yaitu faktor-faktor yang mendorong dan faktor-faktor yang menghambat.

a). Faktor-Faktor yang mendorong partisipasi masyarakat Desa Komodo dalam pengelolaan dan perlindungan di Pulau Komodo, diantaranya adalah: Adanya dukungan dari *stakeholders*, motivasi masyarakat untuk memperoleh manfaat ekonomi dari ekowisata, dan motivasi masyarakat untuk menjaga lingkungan;

b). Faktor-faktor yang menghambat partisipasi masyarakat Desa Komodo dalam pengelolaan dan perlindungan di Pulau Komodo, adalah: terbatasnya anggaran, sikap apatis dan kesadaran masyarakat yang rendah, fluktuasi kunjungan wisatawan, dan kesulitan memasarkan produk ekowisata.

B. Saran

Hasil penelitian ini telah mengungkapkan bentuk partisipasi masyarakat Desa Komodo dalam pengelolaan dan perlindungan di Pulau Komodo, faktor yang mempengaruhi partisipasi masyarakat Desa Komodo, serta dampak positif partisipasi masyarakat Desa Komodo dalam pengelolaan dan perlindungan di Pulau Komodo. Berdasarkan hasil penelitian tersebut, penulis memberikan beberapa saran bagi *stakeholders* ekowisata di Taman Nasional Komodo umumnya dan di Pulau Komodo khususnya, saran-saran penulis di antaranya adalah sebagai berikut:

Biro perjalanan wisata hendaknya menjadikan kunjungan ke Desa Komodo sebagai salah satu paket kunjungan wisatanya, artinya selain disuguhkan daya tarik naga komodo, wisatawan juga diberikan kesempatan untuk berinteraksi dengan masyarakat lokal di Desa Komodo. Kunjungan wisatawan ke Desa Komodo berdampak pada bergerakaknya sektor ekonomi masyarakat di Desa Komodo. Dengan hal itu, Perlu adanya pemerataan pengembangan kualitas sumber daya manusia masyarakat Desa Komodo yang dilakukan secara berkala, serta pemenuhan ketersediaan bahan baku bagi para pengerajin. Peran serta LSM melalui pendampingan, pembinaan, bantuan permodalan serta bantuan peralatan dalam menunjang partisipasi masyarakat, agar dilakukan secara berkesinambungan. Oleh sebab itu pemerintah harus lebih proaktif dalam meningkatkan mutu Sumber Daya Masyarakat (SDM) Manggarai Barat. SDM masyarakat yang berkualitas dapat menunjang masyarakat Manggarai Barat dalam menghadapi kepariwisataan yang semakin berkembang. Mendirikan lembaga pendidikan formal dalam bidang pariwisata merupakan langkah yang dapat dilakukan Pemerintah.

Sudah semestinya masyarakat Desa Komodo menyadari bahwa kemandirian masyarakat Desa Komodo merupakan tujuan dari upaya-upaya pemberdayaan yang dilakukan oleh *stakeholders*. Pelatihan maupun pembinaan yang diselenggarakan oleh *stakeholders* diharapkan dapat dikembangkan oleh masyarakat, sehingga pada akhirnya masyarakat Desa Komodo mampu mandiri dalam menghadapi persoalannya.